

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Estranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentos, 4. APARTADO 627

ANUNCIOS

Cuarta plana, 50 céntimos línea; tercera plana, noticias, 20 pesetas línea.
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

Una campaña próxima

Entre los más hondos problemas que se agitan hoy en la vida de España está el de las subsistencias y la crisis de trabajo. Y es el que más directamente afecta a las clases trabajadoras, el que más dolorosamente las hiera hoy. A tal punto ha llegado de gravedad, que los obreros organizados están obligados ya a intervenir directamente, enérgicamente, en su solución, haciendo una campaña de agitación que mueva al Gobierno a salir de su pasividad.

Entendiéndolo así, la Unión General de Trabajadores, el núcleo central del más vasto organismo obrero de España, que lleva la voz de más de 100.000 proletarios asociados, ha tomado un acuerdo que reviste gran trascendencia: el de organizar una campaña nacional, de agitación, que determine a los Poderes públicos a procurar, con mayor actividad y eficacia, el remedio a la tremenda crisis que el trabajo en general sufre y al encarecimiento de todos los medios de vivir.

Esta campaña es necesaria para dar a ver, por lo menos, que los desheredados no están dispuestos a dejarse morir sin alzar su grito de protesta. Es necesaria, especialmente, para obligar al Gobierno a que recuerde que uno de sus principales deberes, el principal deber hoy, es atender a estos graves problemas económicos. A atenderlos con actos y no con palabras, con la aplicación de medidas prácticas y no con la manifestación al diario de buenas intenciones. Que no es otra cosa lo que ha hecho.

En el verbalismo de nuestras clases directoras, tan fluido y tan acomodaticio, no podemos confiar nunca. Repetidas veces el Sr. Dato, en su afán de conservar un nombre de sociólogo que todavía no hemos visto en los hechos, ha querido hacer ver a los obreros que se ocupaba de ellos con mucho interés. Y he aquí que se da la contradicción tremenda que es su Gobierno uno de los que más asuntos sociales tenían que resolver y uno de los que menos ha resuelto.

En el Instituto de Reformas Sociales estaban ya terminados los proyectos de ley que habían de someterse al Parlamento. El que regulaba el trabajo de la industria textil en Cataluña, proyecto que puede dar ocupación a muchos brazos en la región catalana; el de la abolición del trabajo nocturno en la panadería, que ha de beneficiar en la salud física y moral a muchos miles de trabajadores; el de reforma de la ley de Accidentes del trabajo, comprendiendo en ella a los trabajadores agrícolas, y otros muchos proyectos, ¿por qué no han sido llevados a las Cámaras? ¿Necesitaremos decir que es, sencillamente, porque al Gobierno no le ha dado la gana, porque no le ha convenido?

Esta es la verdad. El Sr. Dato será hombre de muy buenos deseos, no tenemos interés en negárselo; pero es un carácter débil, de esos caracteres cuya ductilidad a toda presión exterior es verdaderamente funesta. Y la taifa camala de acaparadores, de burgueses acérrimos, de caciques, de explotadores, que le rodea y le domina, neutralizan todo lo relativamente bueno que quieran llevar a los hechos. Por eso las leyes sociales están dormidas. Por eso la ley de Subsistencias es un espantapájaros. Por eso no se han abierto más trabajos públicos que los que a ese ministro repulsivo, al Sr. Ugarte, se le ha antojado abrir para complacer a tales y cuales caciques de pueblo. Por eso la situación económica de España es situación de desastre, porque descausa sobre una indigna ficción, a causa, en gran parte, de la inutilidad del cacique máximo gallego que preside el desbarajuste de la Hacienda, desbarajuste que está dando lugar a que algún día haya poderes extraños que aleguen derechos al embargo de la Nación, y no se crea, por lo aparentemente disparatado del concepto, que no hay una triste realidad escondida en él.

Sobre todas estas presiones es preciso, es indispensable, que se levante la presión de las clases trabajadoras, que son una fuerza positiva también, que son también un poder, que son también una influencia.

Las clases trabajadoras, en esta campaña organizada, expresarán su pensamiento y dirán en voz alta, en conceptos claros e inconfundibles, cuál es su voluntad y sus derechos, haciendo ver a los que están al frente de la situación lo que no quieren, ó no les de-

jen ver cuando el pueblo está inmóvil y silencioso.

¿Es problema insoluble el de dar trabajo a los brazos parados, el de abaratar las subsistencias insusquibles? No, y todos los Gobiernos saben que no; que hay un momento supremo en que esos problemas tienen una solución única y eficaz.

¿Es momento supremo, ¿ha llegado ya en España?

El Gobierno cree que no.

Los trabajadores organizados tienen que gritarle, hasta que los oiga, hasta que se convenza, que sí, que ha llegado ya.

AGrupación Socialista Madrileña

Para tratar de las próximas elecciones de diputados provinciales se cita a los afiliados por el orden de distrito, día y fecha siguientes, de ocho a diez de la noche:

Latina: el viernes, 26.

Centro y Hospicio: el lunes, 1 de marzo.

Congreso y Hospital: el martes, 2.

Universidad y Palacio: el miércoles, 3.

Inclusa y Buenavista: el viernes, 5.

Los compañeros a quienes interese algun noticia electoral pueden dirigirse, todos los días, hasta las diez de la noche, a la secretaria núm. 48 de la Casa del Pueblo, donde un compañero del Comité les informará de cuanto sobre este asunto deseen.

La situación de Méjico

PARIS.—La situación de Méjico es cada día más complicada.

Los Estados Unidos confiaban en que Villa dominaría la situación; pero no es así.

En la actualidad, Zapata es dueño de los Estados de Puebla y Morelos; Obregón, de Méjico y Veracruz; Gutiérrez, de Puebla; el capitán González, Tampico; y Salazar, Oahuatán.

El Cuerpo diplomático está inactivo por no saber a quién dirigirse.

¿EL PRINCIPIO DEL FIN?

Rosa Luxemburgo, presa, y Carlos Liebknecht, soldado

Definitivamente, Rosa Luxemburgo entra en prisión; en vista de que estaba enferma en un Hospital de Berlín, las autoridades le habían permitido permanecer en libertad hasta el 31 de marzo. Pero Rosa Luxemburgo ha tenido el valor de tomar parte en varias reuniones privadas del Partido Socialista y por esto ha sido inmediatamente detenida.

Por haber luchado contra el militarismo alemán desde muchos años antes de la guerra es por lo que va a cumplir un año de prisión.

Reciba la gran mujer el saludo y la admiración de los socialistas españoles. ¡Y ojalá una revolución triunfadora abra pronto las puertas de su prisión!

Otra noticia cierta, a pesar de las informaciones falsas de los servidores del charrasco prusiano: Carlos Liebknecht ha sido movilizad nuevamente, y no tiene licencia mas que para asistir a las sesiones del Reichstag y del Landtag prusiano.

La situación militar está caracterizada por la prohibición absoluta de tomar parte en reuniones políticas y de escribir artículos en los periódicos ni aun en el período de licencia.

Juventud Socialista Madrileña

El mitin del domingo.

Continuando la Juventud Socialista Madrileña su campaña para pedir la reforma de la ley de Reclutamiento, ha organizado un mitin, que se celebrará el próximo domingo, 28, a las cuatro y media de la tarde, en el Círculo Socialista del Norte, Fuencarral, 149.

En este acto harán uso de la palabra los compañeros Cuesta, Lamonedá, Luis Mancebo, Lucio Martínez, E. Torralva Beci y una representante de la Agrupación Femenina Socialista y otro de la Federación de Juventudes.

Obreros y Socialistas, acudid a este acto!

REACCION Y MILITARISMO

«Tenéis ojos y no veis.» CRISTO.

En los actuales momentos, momentos de meditación y zozobra, nada, absolutamente nada se ha respetado para y por falsear la verdad y tergiversar los conceptos, queriendo envenenar con la mentira nuestras almas; pero esta ponzoña, siendo consecuentes con nuestras ideas sublimes y elevadas, no debíamos tocarla; pero, si la recogéramos y la depositáramos en el alma abyecta y ruin de los que a la verdad y al derecho antepusieron la más ingenua hipocresía y el deseo más cruel y refinado de venganza.

Hombres indignos y perversos siempre los hubo. Y no seremos nosotros los que culpemos a los pueblos de lo que es locura de los hombres.

Nuestras armas no dejarán de ser ni un solo instante la razón, la justicia y el amor, y con ellas no pretendemos hacer ver a los ciegos de inteligencia que no habrían de comprender la grandeza de nuestras almas, sino que nos dirigiremos a los hombres sanos de espíritu y limpios de corazón; éstos no dudamos que están a nuestro lado.

Aunque interesados hondamente en el grave problema de nuestro pueblo, no nos sustraeremos al no menos grave conflicto europeo, en el que se ventila, no la hegemonía alemana (esta ya la ejerce Alemania sobre Europa), como algunos insensatamente propalan, sino la libre exposición del pensamiento.

De esta enorme revolución europea, último baluarte de la tiranía, saldrá la perla de la verdad ó la reacción más espantosa. De ser perdida esta causa por los aliados, sería pisoteado el derecho, que, como Bismarck decía, «es la razón de los débiles».

Europa, en estos momentos, es víctima de un fantasma que debe desaparecer: el capitalismo; a cuya sombra se desarrolla el privilegio y vegeta el militarismo. Anulado el efecto capital, habrán desaparecido las causas: militarismo y privilegio. Pero en tanto llega esa hora, conformémonos con la desaparición del poder militar, cuya caída ha empezado en el mismo sitio donde hace cuatrocientos años desapareció el poder de Atila.

Para destruir ese monstruo de acero, causa de la pobreza, la degeneración y la muerte de los pueblos, se unieron Francia e Inglaterra, como en otro tiempo, en el mismo lugar, daban la batalla y derrotaban al «Azote de Dios», godos, romanos, borgoñones y francos.

¿Quién duda que en estas naciones el poder militar también existe? Nadie. Pero ese militarismo, supeditado al poder civil, es menos temible, es más fácil hacerle desaparecer. Ni Jorge V ni M. Poinecaré se hubieran permitido las palabras de Guillermo II: «Solo hay una ley: mi ley, la que por mí mismo estipulo».

Ese es el absurdo, creer que el ejército es el «brazo armado de la nación». El ejército puede ser derrotado; la nación armada, no. Esta nación armada es la que vence a Napoleón en 1808, después de haber paseado sus «trofeos» por toda Europa.

El militarismo es lo que conducirá al desastre a Alemania.

Alemania en 1915, como España en 1808, nunca hubiera sido vencida; pero lanzándose a una guerra que nadie la declaró, será derrotada. El enemigo más terrible lo lleva en su seno.

Alemania (y no hablamos de sus sabios, sino de sus Gobiernos) es militar, fué militar y vencedora seguiría siendo militar; porque entonces no sería el peligro francés, ni el inglés, ni el asiático el que temería; sería el peligro amarillo, sería el peligro americano. Siempre habría un enemigo acaebado por el «alarmvogel» (pájaro de alarma) Guillermo II.

Cerrar los ojos a la realidad, negar que Alemania no se preparaba para la guerra es ignorar que fué arrastrada por una camarilla de cínicos vividores, industriales y militares, es demasiado pueril y vano para no mirarlo con repulsi6n. Será inútil querer encubrir la culpabilidad de Alemania. El que oculta el crimen es tan criminal como el que lo realiza.

Alemania quiso conquistar el planeta; pero como Onésimo Reclus decía: «Su conquista marcha con doscientos años de retraso.» Para realizar esta diabólica empresa no pudo encontrar caudillo más enérgico y sutil: Guillermo II, digno proselito de la obra de los Hohenzollern. Ega de Queiroz, profetizando la guerra y haciendo la psicología de Guillermo II, decía: «Es el más peligroso de los reyes, porque falta aún a su «diletantismo» experimentar la forma de la acción más seducto-

ra para un rey. Y bien puede suceder que Europa, un día, despierte al fragor de los que se entrecrocán, sólo porque en el alma del gran «diletante» el fogoso apetito de «conocer la guerra», de gozar la guerra, sobrepujó a la razón, los consejos y la piedad de la patria!»

Ninguno de estos dos escritores se equivocó.

El más vigoroso impulso para emprender la conquista del planeta lo dió Guillermo I, declarándose accionista de la Casa Krupp poco tiempo antes de la guerra del 70, y contribuyendo con «veinte» millones de francos al aceleramiento de la construcción del material de guerra que había de necesitar en el sitio de París. Para saber lo que este rey era y representaba, leed las palabras de Víctor Hugo: «Servilmente obedecido por todos cuantos oprime, es el logro del derecho divino, devoto, correcto, moral, que nació para ser emperador, pero no pasó de ser cabo de escuadra.»

Guillermo II, nieto de Guillermo I y fiel continuador de su obra, no sólo hoy es uno de los mayores accionistas de la Casa Krupp, sino que, además de monopolizar el negocio, para asegurarlo caso a la hija mayor, Berta Krupp, con un miembro de su nobleza, el barón Bollen-Halbach. También es protector de otra fábrica de destrucción, la Waffenfabrik.

Pero el principal centro es la Casa Krupp. Esta Casa, para hacer más agradable la estancia de los comisionados militares que de todas las partes del mundo van a comprar los cañones que luego han de servir para destruirlos, cuenta con un majestuoso hotel, el Essener Hof. Los beneficios que en junio de 1913 obtenía se elevaban a la cifra de 33.759.000 marcos.

Aun están recientes en nuestra memoria los escándalos a que dió lugar esta Casa en el Reichstag en abril de 1913, y oímos la voz acusadora del diputado católico Pfeiffer y del socialista Liebknecht. Por las revelaciones que en esta Cámara se hicieron comprobamos una vez más la estrecha unión que entre el militarismo y las Casas constructoras de armamentos existía y existe, y vimos a un tal Branchit, agente de la Casa Krupp y pagado por ésta para sobornar y atraer a los funcionarios militares, ocupar el banquillo y ser encarcelado. Por los documentos secretos, desaparecidos de una de las oficinas militares y encontrados en poder de von Dervitz, subdirector de la fábrica de Essen, descubrimos la ramificación y el terrible poder, no sólo de Krupp, sino de Scheider. Secundadas estas Casas por el militarismo, y encargadas, por medio de su Prensa, de sembrar la alarma en Francia y Alemania para aumentar su industria con el crimen.

Estas Casas (como otras similares, incluso inglesas) constructoras de cañones, fusiles, ametralladoras, «dread-noughts», etc., necesitaban la guerra para extender su industria, y con este objeto extremaban su influencia atractiva hacia el elemento militar.

Tan inmorales industrias, en vez de ser limitadas ó suprimidas, eran patrocinadas por la primera autoridad del Imperio.

Como el especialista en esta materia, Le Verrier dice: «Un compás de espera en la fiebre de los armamentos hubiera obligado a cerrar muchas de estas fundiciones.»

He aquí la causa de la guerra: la calentura de una inconsciente camarilla militar, la industria del acero y el aplauso de una Prensa rastrera que, preparando y predisponiendo la opinión a la «revanche», al odio y a la matanza, comunicaba constantemente artículos y noticias tendenciosas y alarmantes. Un día son las notas de Gontard; otro, los artículos del patriótico periódico «Post», llegando a llamar en uno de ellos «poltrón» al kaiser, a raíz del conflicto de Agadir, porque no había caído sobre Francia, dexorándola. Y así toda la Prensa alemana y parte de la francesa. Casi toda esta Prensa, subvencionada por grandes capitalistas, dispuestos a sacrificar la sangre y la vida de sus pueblos; con qué derecho?—por el egoísmo de satisfacer sus personales ambiciones.

Y el emperador, poder omnímodo del Imperio, en vez de destruir la idea guerrera de su pueblo con su «cultura»; en vez de transformar en legiones de sabios las hordas que habían de demostrar la mentira de una ciencia que nunca había sentido, porque hubiera hecho respetar en Lovaina; en lugar de tener palabras de amor y de sacrificio, ponía «la pólvora seca y la espada afilada» en sus labios para atraerse el cañón y la abnegación del mundo.

Félix REAL TORRALVA

El militarismo

«Maligno» reproduce en El Socialista, con admirables y juiciosísimos comentarios, la definición que D. Jacinto Benavente da de militarismo en una de sus crónicas de «El Imparcial». A la verdad, yo no me hubiera enterado de ella si en El Socialista no la viera transcrita, porque esos periódicos militaristas y no militaristas, clericales y no clericales, burgueses y no burgueses, todos en una sola pieza, merecen mi más profundo desprecio, y por hipócritas no los leo.

Nada más extraño que D. Jacinto Benavente pregunte a los simpatizantes con la causa de los aliados si está bien dada su definición sobre militarismo. A mi juicio, lo está admirablemente. Lo que es altamente absurda es la consecuencia que de ella deriva el gran escritor.

Alemania, eminente sabio, no está congestionada de soldados; si lo estuviere no encerraría peligro alguno. De lo que se halla pleiórica, sin duda alguna, es de un soberbio espíritu militarista encarnado en sus excesivos profesionales. ¿Está claro? Por lo demás, hasta lástima es que un exquisito intelectual como el gran D. Jacinto desnaturalice las cosas y los conceptos como un Dato cualquiera. Otro resbalón y el pueblo democrático va a desear de su saludable ingenio, porque variar los pensamientos con las circunstancias no es propio de grandes hombres.

Como «Maligno» dice, el militarismo existe para desgracia inmensa de los pueblos, bajo cuya ridícula fuerza viven todas esas entidades que, de asco, no menciono.

Será posible, de menos dicen que Dios nos hizo, que cualquier día salga D. Jacinto negando el clericalismo, puesto que la misma razón existe para admitirle ó negarle, y para adelantarme a esa probabilidad del insigne dramaturgo, bueno es que le diga, para bien de su fama, que no se exponga a

LA TRAGEDIA EUROPEA

INFORMACION DE LA GUERRA

En Occidente

Según el comunicado oficial francés de última hora de la noche del 24, las baterías aliadas destruyeron un bloqueo y un observatorio alemán establecidos cerca de Lombartzyde.

Desde el Lys al Aisne hubo combates de artillería, a veces de bastante violencia, y siempre favorables a los franceses.

En la Champagne, al Norte de Mesnil, los franceses hicieron nuevos progresos, rechazando algunos contraataques.

Los aviadores franceses lanzaron 60 bombas sobre las estaciones, los terrenos ganados por los alemanes y núcleos de soldados. Se ha observado que dicho bombardeo ha sido muy eficaz.

En el Argonne, cerca de María Teresa, fué rechazado un ataque alemán.

Entre el Argonne y el Mosa, en el bosque de Cheppy, los franceses hicieron nuevos progresos. La artillería francesa destruyó algunos abrigos blindados.

Los alemanes intentaron en vano recuperar las trincheras perdidas.

Desde las alturas del Mosa la artillería francesa ha reducido al silencio a algunas baterías alemanas.

Los informes complementarios confirman la importancia del éxito obtenido por los franceses en Eparges, así como las grandes pérdidas sufridas por los alemanes.

En una pequeña parte del frente, tomada por los franceses, se hallaron más de 600 muertos alemanes.

Según declaraciones hechas por los prisioneros alemanes después de la acción, los dos regimientos alemanes desalojados de sus posiciones perdieron más de 3.000 hombres; es decir, más de la mitad de su efectivo.

En el bosque Brule (selva de Apremont) los franceses hicieron progresos.

En la Lorena, cerca de Parroy, hubo encuentros entre patrullas, retirándose los alemanes.

Y el parte de la madrugada anterior añade:

caer del lado geroso en que le aguarda la mente, pues todos ó casi todos los curas de aldea reconocen que su mejor suerte económica en este país fanatizado está en la absoluta separación de la Iglesia y el Estado, y, a pesar de ello, a pesar de creerlo así, se lo he oído a infinidad de estos descendientes apostólicos, no transigirían en forma alguna con tan democrática y libertaria determinación; irían antes, como en otros vergonzosos tiempos, a avivar la horrible hoguera de la guerra civil. Claro es que a nada de esto debería tenerse miedo, porque es pueril, clerical y frailluno; pero brindo al enorme intelecto del buen D. Jacinto esta paradoja.

Quedamos, pues, en que tanto el militarismo como el clericalismo existen en sus más repugnantes formas, y que los profesionales de ambas instituciones son los que únicamente pueden padecer tan grave y hedionda morbosidad social, tengan más alta ó más baja graduación, pues en cuanto ésta existe, por humilde que sea, el contagio es inevitable: los unos, por soberbia; los otros, por adulación; pero todos con un horror a la libertad que asusta; mas nunca, sería un absurdo suponerlo, puede ser militarista el soldado reclutado contra su voluntad.

También tienen que ser militaristas los Gobiernos prevaricadores, los ineptos, los poco respetuosos con la soberanía de los pueblos, porque, nacidos del bandillaje político y del engaño social, necesitan un punto de apoyo a sus concupiscencias, que son, con el tiempo, el andamiaje del sucio patíbulo que la ira popular, no siempre juicioso, existen momentos que la indignación enloquece y nubla los mejores sentimientos; levanta vengadora para sus tiranos, Méjico es un símbolo.

Al resto de militaristas que «Maligno» indica como constructores de armamentos, de bares de guerra, etc., ya no los llamaría yo militaristas; les aplicaría, si existe, otro más adecuado calificativo.

Rodrigo RODRIGO

«En la región de Lombartzyde nuestra artillería redujo al silencio, caudando, desperfectos, a una batería enemiga.»

En las regiones de Soutain y Beauséjour han continuado las operaciones en condiciones favorables para nuestras tropas.

Nos hemos apoderado de una fortificación alemana al Norte de Mesnil y diezmado y dispersado con nuestro fuego a una columna enemiga en marcha.

En el Sudeste de Thaura hicimos callar el fuego de una batería enemiga é hicimos estallar cajones de municiones.

En el Argonne, en el riachuelo de Mourisson, cerca del Four-de-Paris, hemos destruido un bloqueo alemán.

En María Teresa fué rechazado por nuestro fuego un ataque de los alemanes.»

Rusos, alemanes y austriacos

El teniente coronel Ronset, comentando las operaciones de los alemanes en la Polonia, dice:

«Su objeto manifiesto es tomar Varsovia por la espalda; pero al mismo tiempo ellos querían cortar la vía férrea que une a dicha ciudad con San Petersburgo por Grodno y Vilna. No están muy alejados de esta última y tal vez se apoderen de ella pronto; pero conviene observar que su destrucción no aislaría por completo la capital de Polonia. Le quedarían las dos líneas de Minsk y de Kiev para asegurar sus comunicaciones, y así el objetivo perseguido no se conseguiría mas que muy parcialmente.»

En cuanto a la conquista de la ciudad es preciso para conseguirla, primero, batir a los rusos, lo cual no está hecho; después, desalojar la fortaleza de Nova-Georgiewska, 6, por lo menos, paralizarla. La primera solución exige el empleo de piezas gruesas, cuyo transporte es en este momento bastante difícil. La segunda supone el paso del Vístula, al Este de la plaza, que es una operación bastante difícil. En uno ú otro caso los alemanes encontrarán serias dificultades para aprovechar su triunfo, si lo obtienen, por lo cual es muy incierto.

Se puede juzgar por todo esto que

conviene no apresurarse demasiado para calcular las consecuencias del retroceso operado por nuestros aliados. Han escapado al peligro que les hacía correr la primera parte de la maniobra imaginada por Hindenburg. Esperemos que puedan así hacer fracasar la otra.»

En los Dardanelos

Despachos de Atenas recibidos con gran retraso dicen que el segundo bombardeo, suspendido para reanudar inmediatamente que pasara un gran temporal, fué tan eficaz como el primero y destruyó la tercera parte de las defensas turcas.

«Los buques de los aliados—agregan esos despachos—esperan, para penetrar en los estrechos, á que sus navios especiales levanten las líneas de torpedos, operación larga y difícil.

Como sólo una tercera parte de los Dardanelos, ó sea la cercana al Mediterráneo está defendida, apenas los fuertes de la misma sean demolidos, la flota anglofrancesa, si logra evitar ó quitar las líneas de torpedos, que son seis, llegará á Constantinopla.

Los turcos llevan cañones á las islas del Mármara.

Temen una agresión de los rusos por el Bósforo que les sería funestísima. También temen un desembarco en la península del Gálpoli.

Miles de personas abandonan Constantinopla y huyen al Asia.»

Ayer circuló en Gibraltar, con gran insistencia, el rumor de que la escuadra aliada había conseguido forzar la entrada de los Dardanelos.

En el puerto de Gibraltar entran á diario buques ingleses de guerra que, después de repostarse de víveres y carbón, zarpan en seguida para incorporarse á la escuadra.

Un telegrama oficial de Londres, fechado esta mañana, comunica que el bombardeo de los Dardanelos, suspendido á causa del temporal, fué reanudado, y todos los fuertes que defendían la entrada han sido destruidos ó inutilizados.

El bloqueo submarino de Inglaterra

En las Redacciones de los periódicos franceses se reciben infinidad de cartas, cuyos autores proponen múltiples medios para evitar los efectos de los torpedos lanzados por los submarinos, ó para que, contra éstos, puedan defenderse los buques.

Nos limitaremos á decir que los marinos de guerra reconocen que el medio más eficaz de defensa contra el torpedo consiste en la red metálica que se emplea en casi todas las escuadras.

También coinciden en que los submarinos no pueden hacer una persecución eficaz á los buques mercantes á causa de su poca marcha, y deduciese de ello que la negativa á detenerse es la solución menos peligrosa.

En una de las cartas recibidas, el autor de ella, que es un marino de guerra, después de otras consideraciones, resume las instrucciones siguientes para burlar el bloqueo de las costas inglesas por los submarinos alemanes:

«Primera. Atravesar durante la noche la zona de guerra que ha delimitado Alemania, toda vez que hay menos probabilidades de ser descubierto en la oscuridad que á la luz del día.

Segunda. Navegar á toda velocidad dentro de esa zona, lo que disminuye el riesgo de que un torpedo haga blanco en el buque.

Tercera. Hacer frente al submarino tan pronto como sea divisado, ya que al presentarle la proa se le ofrece un blanco más reducido. Así, el agua que desaloja la roda puede ocasionar la desviación del torpedo, y, además, al avanzar el buque contra el submarino puede ponerlo en peligroso trance.

Y qué éxito el de un buque mercante que echara á pique á un submarino!»

En la Cámara de los Comunes, Mr. Asquith, jefe del Gobierno inglés, al responder á una pregunta que le fué dirigida por lord Charles Beresford, dijo que los Gobiernos aliados estudian las medidas que deben adoptarse en calidad de represalias contra los métodos alemanes que consisten en atacar y destruir los vapores mercantes ingleses, aliados ó neutrales, sin preocuparse del salvamento de las tripulaciones.

«En tanto se adopta la determinación, que yo espero poder hacer pública en breve plazo—agregó Mr. Asquith—, no puedo adelantar declaración alguna relativa á la naturaleza, y al alcance de las medidas de que se trata.»

Lord Charles Beresford preguntó si tales medidas van á ser objeto de una nota común de las naciones aliadas.

Mr. Asquith: Aun no puedo decirlo, pero, seguramente, habrá una nota de la Gran Bretaña (Aplausos), y espero que esa nota sea común. (Ovación)

Respecto de esa nota, dice un periódico francés:

«¿Cómo se prever la respuesta de los aliados. Alemania no respeta el derecho de gentes, y los aliados habrán de imitarla.

débil por el fuerte, añade el citado periódico: «A ellas renuncian los aliados, para declarar que «toda propiedad privada alemana puede embargarse, sea cual fuere el pabellón que le cubra, y que será declarado buena presa todo cargamento directo ó indirectamente destinado á Alemania.»

Como es natural, se adoptarán las más serias medidas de comprobación. Los neutrales sufrirán molestias, pero no correrán el riesgo de que sean torpedeados sus buques.

Y de ese modo se abreviará la guerra.»

Los representantes de los Estados escandinavos, reunidos en Copenhague, estudián la forma de hacer escoltar todos los barcos mercantes de los tres Estados, Suecia, Noruega y Dinamarca, que naveguen en la zona amenazada por los submarinos alemanes.

El embajador de Suecia, el embajador de Noruega y el director del Ministerio de Negocios Extranjeros proponen la compra de 20 ó 30 grandes vapores de comercio, que serán montados por oficiales de la marina de guerra y navegarán bajo los tres pabellones reunidos.

Despachos de Amsterdam comunican que, según personas llegadas de Cuxhaven, reina allí gran inquietud porque no han regresado de su última expedición dos de los submarinos alemanes del último modelo.

Téngase que hayan sido destruidos por los ingleses.

Noticias diversas

El «Vorwaerts» del 22 del corriente comenta el descontento y la excitación de la clase obrera alemana ante el alza del precio máximo de las patatas, que representan el alimento principal de la clase pobre.

Según el «Berliner Tageblatt» del día 22, la Asociación de los hoteleros alemanes protesta contra el aumento del precio de la cerveza, que causaría la ruina de muchos de éstos.

El citado periódico «Berliner Tageblatt» asegura que no ha recibido ninguna información sobre las causas de la dimisión del Gobierno de Luxemburgo; pero considera que deben ser de gran importancia cuando han obligado al jefe de los ministros á abandonar un puesto que ocupaba desde hace veintisiete años.

En su última asamblea, la sección de Teverga, del Sindicato Minero Asturiano, acordó abrir una suscripción permanente á favor de EL SOCIALISTA.

Por «El Socialista»

Atropello brutal

OVIEDO.—El acuerdo tomado por el alcalde de que los serenos municipales no puedan abrir las puertas y que esta misión pase á cargo de los serenos del comercio, hace crear en los serenos municipales el odio contra los otros, y de paso contra los vecinos.

El último sábado, el sereno de comercio Arturo Fernández, de servicio en el Campo de la Lana, se vio sorprendido por un individuo, que empezó á dirigirle insultos.

El sereno intentó retirarse, y entonces el ofensor, llamado Valeriano, se adelantó al agresor, tratando de arrebatarle el chuzo.

El agresor, que es siervo del cacique Landeta, logró desarmar al sereno, pidiendo éste auxilio; pero en vano, pues los serenos municipales no acudieron á las voces.

Al oír un hermano del sereno agredido las voces de socorro, acudió.

Entonces llegaron también los serenos municipales, que detuvieron á los dos hermanos, dejando en libertad al agresor.

De los hechos resulta que el sereno Sergio Equino se valió del Valeriano para ver el modo de comprometer al sereno de comercio y poderse apoderar de todo su armento.

De una vez debe acabar este estado de abusos y atropellos que á diario cometen los serenos municipales.

Las autoridades superiores y judiciales deben intervenir.—C.

Marruecos

Huyendo de los moros. ALGECIRAS.—Se reciben noticias de Ceuta diciendo que los colonos del campo exterior han entrado en la plaza huyendo de los moros.

El alcalde ha cedido á los fugitivos el antiguo teatro para que les sirva de refugio.

Se hacen gestiones para el rescate de los secuestrados.

El Instituto Criminológico de Chile

SANTIAGO.—La República de Chile cuenta ya con un organismo científico de gran importancia, el Instituto Criminológico, cuya fundación se debe al presidente del Instituto Español, D. Fructuoso Carpena, que lo propuso al terminar sus conferencias en la Universidad de Santiago.

La dirección del nuevo Instituto se halla ya á cargo del profesor de Medicina legal, doctor Ramírez Frías.

En breve se emprenderá una vigorosa campaña en pro de la reforma penitenciaria y penal, cuya iniciativa acaba de hacer en Valparaíso el doctor Carpena al exponer la situación actual en una conferencia dada á petición del Colegio de Abogados.

El Instituto chileno se propone también pedir su concurso y el intercambio más cordial á los demás Institutos de otros países, principalmente á los de Argentina y de España.

Los feudos del caciquismo

En el coto de Bugallal. ORENSE.—Es intolerable lo que ocurre en algunos Ayuntamientos de esta provincia, donde el caciquismo toma un carácter tan arbitrario y tan despótico que no tardará en agotar la paciencia de sus víctimas.

En Lobera (partido de Bande) hay un alcalde del modo más descarado se pone la ley por montera, amparado por la influencia de los caciques de D. Gabino Bugallal, actual ministro de Hacienda.

Los presupuestos municipales y los repartos de consumos contienen partidas tan inicuas que difícilmente se podrían encontrar peores ni aun en el Ayuntamiento más corrompido de España, y los concejales agrarios son insultados groseramente en plena sesión municipal y ven atropellados sus derechos, porque en nombre del pueblo que representan se oponen á que tal franquicia continúe y pretenden que el Municipio deje de ser una finca productiva para cuatro mangoneadores.

Aquellos campesinos han pedido más de una vez amparo al gobernador de la provincia; pero éste, en calidad de bugallalista agradecido, ha hecho siempre oídos de mercader.

No sería posible por quien correspondía se hiciese saber al alcalde de Lobera que las leyes se hacen para cumplirlas y que la arbitrariedad ha de tener sus límites hasta para los mismos caciques?

Porque tantas veces va el cántaro á la fuentes, que al fin se rompe. Y hoy los campesinos de Lobera no están solos; pertenecen á una Federación provincial, formada por cerca de 5.000 trabajadores, y esta Federación está dispuesta á considerar como cosa propia cualquier atropello que se cometa con un solo de sus asociados.

Volveremos sobre el asunto si los caciques de Lobera continúan dando motivos para ello.—El corresponsal.

La guerra actual no es una lucha de razas

El reputado profesor Roberto Michels, de la Universidad de Basilea, ha publicado en la «Nuova Antologia» un importante trabajo, tendente á demostrar que, contra lo que se supone ó creen espíritus superficiales, el conflicto europeo no ha sido producido por una lucha de razas. No se trata, en opinión del profesor Michels, de que la sangre latina se oponga á la civilización germana, tal vez invasora con exceso, ni de que el bloque alemán quiera detener las orientaciones eslavas.

He aquí los más interesantes párrafos del trabajo del profesor de Basilea.

Lo primero en que debemos fijar nuestra atención es en la raza germánica. Entre alemanes é ingleses, que con tanta furia se combaten, existe un indudable grado de parentesco, aunque sería exagerado llamarla lucha fratricida, ya que los actuales ingleses han perdido mucho del carácter de sus progenitores; aquellos que se destacan de la gran familia del pueblo germano, por la absorción de los celtas, primero, y de la civilización francesa, después. Sin embargo, es un hecho firme que cuando se ven cara á cara ingleses y alemanes no puede hablarse de lucha de razas.

Pero donde el fenómeno se acentúa notablemente es en Bélgica. Una parte de este Estado es francés; mas la mayor resistencia á los ejércitos del kaiser se ha producido en la parte de Bélgica ocupada por los flamencos; esto es, por una población de raza teutónica y que habla un idioma que puede considerarse como dialecto alemán; Lovaina, la perla de Flandes, prefiere ser destruida antes que caer en poder de los tudescos; Malinas sigue el ejemplo; Amberes, ciudad medio germana, se convierte en centro de la defensa nacional belga. Y la reacción de los flamencos ha sido violenta, inaudita, atroz, al extremo de que los conquistadores hayan cometido allí los más feroces actos de barbarie.

Ante estos hechos monstruosos, cualquiera creería que se hallaban frente á frente dos pueblos antagónicos por la raza, por las tradiciones, etc., cuando precisamente los flamencos, junto con sus hermanos de Holanda, son los parientes más cercanos de los tudescos.

No se puede afirmar que todos los pueblos de raza germánica simpatizan con los alemanes en la actual guerra. Simpatizan con ellos la Suiza alemana y Noruega; Suecia se inclina hacia los rusos, y Dinamarca se ha manifestado contra Alemania.

Rusia ha salido al campo de batalla como protectora suprema de los eslavos, imprimiendo á su intervención contra Alemania y Austria los caracteres de la lucha de razas; sin embargo, en conciencia, Rusia no puede honradamente levantar bandera por la raza eslava, ya que tiene en la opresión muchos grupos eslavos y no eslavos, y ahí está Polonia que podría acreditar que el trato que recibe no está muy acorde con la dignidad eslava.

Después de Rusia—y ello no se ha notado lo suficiente—la más grande potencia eslava es Austria; las batallas entre rusos y austriacos son, en gran parte, luchas entre eslavos. No sabemos todavía que los esclavos de Aus-

tria demuestren mucha inclinación por sus hermanos de Rusia.

Tampoco en los Balcanes distribuye Rusia igualmente sus simpatías á los eslavos. Amiga íntima de Serbia (quizás lo fuera igualmente aunque este Estado no fuera habitado por eslavos, ya que una nación no confinante con Rusia, pero enemiga eterna de Austria, es un factor muy útil á los fines del Imperio moscovita), no mira Rusia con buenos ojos á Bulgaria y ni siquiera un dedo movió cuando, en la segunda guerra balcánica, turcos y griegos obligaron á los búlgaros á desalojar tierras ya ocupadas.

Hasta ahora, toda la solidaridad eslava se reduce á Rusia, Serbia y Montenegro; los polacos, el más antiguo y glorioso pueblo entre los eslavos, niegan tal solidaridad; los búlgaros se hallan aislados de la contienda, y los tchecos, el pueblo eslavo más rico y más laborioso, no están dispuestos á reconocer en esta guerra la característica de una lucha de razas entre tudescos y eslavos.

Menos fácil aun sería sostener la tesis de que el actual conflicto representa un episodio de la lucha entre latinos y germanos. Si ningún pueblo latino se ha movido en defensa de Francia, quiere decir que no se ha visto que se halle amenazado el latinismo. La mayoría de los italianos hacen votos favorables para Francia; pero su espíritu se mueve con una complejidad de motivos en los cuales el ligamento de la raza quizá ocupe el último lugar. España demuestra su francofilia de modo aun menos entusiasta que nosotros, y Rumanía se ha encontrado durante algún tiempo en una situación muy particular: estaba con los austriacos para redimir á sus hermanos de Besarabia del yugo ruso, y con los rusos para liberar á sus conaturales de Transilvania de la tiranía húngara. Y si hoy la opinión pública rumaná propende mejor al lado de Rusia que de Austria, se debe más bien que al despertar del latinismo á las victorias del ejército ruso en Galitzia.

La guerra actual no es, por tanto, á pesar de ciertas apariencias, una lucha de razas.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honor el que lean vuestro órgano en la Prensa multitudinosos trabajadores.

Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestro primeros deberes.

Ayuntamiento

LA SESION DE HOY

Presidida por el Sr. Prast se abre la sesión á las once de la mañana, y, dada lectura del acta de la anterior, fué aprobada.

Asisten nuestros compañeros Mora, Besteiro y García Cortés.

Dada lectura de los asuntos al despacho de oficio, fueron aprobados sin discusión, procediéndose á votar por segunda vez la enmienda formulada por el Sr. Antón al dictamen de la Comisión octava, proponiendo se declare desierto el concurso para adquisición de terrenos con destino á un mercado en las inmediaciones de los Cuatro Caminos, y que, fuera de concurso, se adquiriera una superficie que reúna condiciones adecuadas á dicho objeto, siendo desechada por 18 votos contra siete, entre los que figuraron los de nuestros compañeros. Seguidamente se entra en la discusión del dictamen, hablando en contra de la adquisición de un solar y proponiendo otro el Sr. Millán, interviniendo también el compañero García Cortés, quien manifiesta que la minoría juzga caro el precio del solar que indica la Comisión; pero que debe aceptarse por no haberse presentado al concurso ningún otro, aunque la tramitación llevada en este asunto ha sido irregular, y que votarán en pro del dictamen por entender es de urgencia resolver la implantación del mercado proyectado para las barriadas de los Cuatro Caminos y Bellas Vistas. Puesto á votación, fué aprobado por 24 votos contra nueve.

De los asuntos al despacho en el orden del día, y en el que se propone la adquisición de unas fincas para urbanizar la plaza de Chamberí, interviene el compañero Besteiro impugnándolo, por entender no puede ni debe el Ayuntamiento invertir miles de pesetas en obras superfluas habiendo infinidad de calles, que menciona, sin urbanizar, y á lo que se debe atender en primer término.

Le contestan los Sres. Millán y Ruiz Salinas, rectificando nuestro compañero, demostrando que las expropiaciones son un pingüe negocio para los propietarios, con visible perjuicio para el vecindario madrileño, siendo aprobado el dictamen con el voto en contra de nuestra minoría.

Sin discusión fueron aprobados los demás asuntos, y dos de ellos con el voto en contra de nuestros concejales, procediéndose seguidamente á la elección de vocales de la Junta municipal de asociados.

Se pasa al turno de ruegos y preguntas, haciendo varios el Sr. De Miguel, y el Sr. Niembro arremete violentamente contra los acaparadores del ganado, que hacen suba de un modo alar-

mante el precio de la carne, llamando la atención sobre ello al alcalde, haciéndolo extensivo á los demás artículos de consumo el Sr. Marcos, demostrando con datos el precio elevado de todas las subsistencias por virtud de la exportación clandestina, reclamando medidas urgentes contra los agiotistas y acaparadores sin conciencia que se enriquecen á costa del hambre nacional.

El compañero García Cortés habla del mismo asunto, denunciando la exportación del ganado de cerda por la frontera de Portugal, censurando á los Ayuntamientos y principalmente al Poder central, que tolera la ciencia y paciencia tamaños desastres, colocando á España en peores condiciones de abastecimiento que á Inglaterra, Rusia y Francia, donde los artículos de primera necesidad no alcanzan los precios que aquí, reclamando urgentes medidas que eviten lo que está sucediendo.

También hace el ruego de que sean repuestos en sus plazas los guardas del Retiro que no pudieron impedir el despojo á la estatua de Campoamor, y que se les imponga un correctivo más leve.

Pide al mismo tiempo se haga la demolición del monumento á las víctimas de la guerra colonial, por antiartístico y estar feo con la estética, y que existe en el parque del Oeste.

Censura la lentitud de las obras de la Gran Vía, reclamando del alcalde exija á la Empresa mayor actividad en las obras para que pueda tener más trabajo la clase obrera.

Solicita se arregle el empedrado de la calle de Valencia, que se encuentra en un lamentable estado, calificando de cenicienta de Madrid á la población que vive en el distrito del Hospital.

Contesta á todos el señor alcalde, y habiendo transcurrido las horas reglamentarias, se levantó la sesión á las dos y cuarto de la tarde.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

CADIZ.—Huelgan fuertemente muchos obreros y la mayoría de ellos piden por las casas.

Las panaderías se hallan custodiadas.

NOVELDA.—Se ha celebrado una manifestación, formada por millares de obreros.

Entregaron al alcalde la petición que elevan á los Poderes pidiendo trabajo y el abaratamiento de las subsistencias.

En Aspe hubo también manifestación.

En Murcia hay más de 400 obreros parados.

Reina el hambre.

BILBAO.—El gobernador ha conferenciado con el gerente de las minas de Somorrostro, donde están paralizados los trabajos á causa de los destrozos que el huracán causó en las líneas del transporte aéreo.

El gerente de las minas dió al gobernador la seguridad de que en este momento no hay más de 600 obreros parados, y que el miércoles podrán trabajar 300 y hasta 500 en los quince días siguientes.

Quedarán sin colocación solamente un centenar.

El gobernador tomará medidas para que la miseria no se apodere de las familias.

SEVILLA.—En Osuna se ha celebrado una manifestación de obreros en demanda de trabajo.

El estado de los infelices obreros inspiraba lástima y temor su actitud.

El Ayuntamiento procura socorrer á los obreros; pero sus recursos son insuficientes.

En Estepa se celebró otra manifestación con el mismo objeto. Concurrieron á ella más de 2.000 obreros y muchas mujeres y niños.

El acto fué imponente y se temió que los desgraciados manifestantes llegaran á alterar el orden.

El Ayuntamiento se reunió en vista de la actitud de los obreros y acordó socorrer con 50 céntimos á cada obrero. Fueron socorridas también algunas mujeres.

NOTICIAS OFICIALES

El gobernador de Vizcaya comunica que el conflicto obrero de Somorrostro, por haberse paralizado los trabajos de las minas á causa de los daños causados por los temporales, quedará en parte resuelto.

De los 500 obreros parados tendrán ocupación en la semana próxima unos 300, y veinte días después los restantes.

ANTICLERICALISMO EN ACCIÓN

Matrimonio.

El día 24 contrajeron matrimonio civil, ante el Juzgado municipal, sito en la calle del Horno de la Mata, el compañero Baldomero Bonillo Piña y Catalina Remados Rajas.

Al acto matrimonial asistieron muchos amigos y correligionarios.

Felicidades.

La organización ilicitana

¡El pequeño Madrid! Elche, todos los socialistas levantinos lo dicen, es un pequeño Madrid... Y es verdad.

En Elche tiene la organización obrera un fuerte baluarte, que la acción del tiempo perfeccionará más cada día.

No es aun el Partido obrero en Elche lo que ha de ser; pero ninguna otra Agrupación de la región cuenta con mayor fuerza numérica que la ilicitana, llena de vida, plétórica de hombres abnegados y decididos.

Gracias á ellos, gracias á sus sacrificios, la clase obrera ha obtenido mejoras considerables, conquistadas en luchas cruentas, demostrando á cada paso las ventajas de la táctica socialista.

Inútil es querer contener el natural avance del Socialismo, en Elche. Ahora mismo, una votación popular verificada para elegir Junta directiva del Círculo Obrero ha dado de nuevo el triunfo á los nuestros, á los honrados propagandistas de nuestro ideal.

El Círculo Obrero Ilicitano es una de las Sociedades más antiguas de Elche. En su caja social hay 25.607,84 pesetas, cuenta entre sus propiedades con el local en donde se halla establecido el Centro Obrero, hermoso edificio que vale muchos miles de pesetas, y con un teatro de lo más bonito de la provincia.

A 1.855 asciende el número de asociados, entre los cuales, naturalmente, los hay de todos los partidos que en Elche actúan.

Desde el momento que el Círculo volviera la espalda á los socialistas, la organización obrera se encontraría en trance apurado. Lo saben los patronos, lo saben los caciques, lo saben también los que un día fueron nuestros correligionarios... ¡Fracaso de todos los enemigos de nuestra táctica! La masa obrera de Elche, sin previo aviso, por intuición, despreció los manejos de los perturbadores, y de las urnas salió victoriosa la candidatura socialista.

Otra Sociedad veterana es La Unión, Agrupación femenina de socorros mutuos. Su misión es solamente benéfica. En la actualidad cotizan en ella 1.958 mujeres. El capital social asciende á pesetas 20.233,16.

El Despertar Femenino, otra Sociedad de mujeres, en cambio, es de resistencia. Cuenta cerca de 600 afiliadas y 5.829,27 pesetas de capital. Esta organización es la más antigua de mujeres de las adheridas á la Unión General, figurando como modelo que imitar por el resto de la clase femenina. Organizada sobre moldes nuevos, abarca á base múltiple; es claro que no es en todos sus aspectos; pero sí de tal modo, que durante el año de 1914 ha socorrido, término medio, 13 asociadas por día, empleando cerca de 2.500 pesetas en estas atenciones humanitarias.

Debemos confesar que nos duele que en Elche, de 3.000 obreras alparcatas, sólo 600 estén afiliadas á la Sociedad de resistencia. Es preciso hacer más propaganda, emplear más dinero en hojas, en periódicos y en conferencias, hasta obtener resultados más favorables. Buena es la organización que atiende al socorro de nuestra clase en momentos difíciles; pero es mejor aun la que, además de atender á estas necesidades de la vida proletaria, procura arrancar á la burguesía mejores condiciones de trabajo, llevando á nuestro hogar un poco más de pan.

En Elche abundan—ya hemos visto algo de eso—las organizaciones de carácter benéfico, cuando falta mucho por hacer en el terreno de la resistencia, lo esencial en la lucha de nuestros días.

Confiamos en que los miembros de Elche, que tienen en la presidencia una excelente propagandista de nuestro Partido, la compañera Francisca Amorós, se convencerán también del error en que están, permaneciendo alejadas de la Sociedad de resistencia, y para fecha próxima pueden implantar, por la fuerza de la unión, una nueva tarifa de jornales, más beneficiosa que la actual.

La organización que los hombres tienen en Elche es la siguiente:

Costareros: 700 asociados; 300 por asociar; cotizan 0,25 pesetas á la semana. En la caja social, 3.000 duros. Están en la Unión General de Trabajadores desde hace muchos años.

Zapateros: Existe una Sociedad del ramo; pero su funcionamiento es muy deficiente. Pertenecen á la Federación nacional y á la Unión.

Albañiles: En general, este oficio está muy abandonado en Levante; en donde hay Sociedades de albañiles, éstas no llevan buena marcha, y en la mayor parte de las poblaciones, ni siquiera existen. Elche, como los demás pueblos, padece de este mal, y la Sociedad, que aquí debiera funcionar con normalidad, al parecer, no cumple los fines para que fué creada. Se explica esto sabiendo que la albañilería está destruida por los maestrillos, por el pequeño burgués, y en parte, por la conducta de la oficialidad á ton respecto al peonaje. Es un defecto común al oficio, que merece estudio meditado, en averiguación del rápido remedio que corrija tales anomalías.

Hiladores: Hay 50 asociados; sin asociar quedan 100; no están en la Unión, cuando en realidad las organizaciones pequeñas son las más beneficiadas por este organismo.

Varios: Es de reducido número de asociados.

Tejedoras: Son 60; otros tantos quedan por asociar. Pertenecen a la Federación y a la Unión General.

Agrupación Socialista: Cotizan 270 individuos, entre ellos unas 10 mujeres. Una población como Elche debería poseer Grupo Femenino; claro que estudiando el modo de que no se sacrificaran más los hogares obreros con nuevas cuotas.

Juventud Socialista: Son 80 los afiliados, aunque no cotizan todos, por inexplicable desidia que debe atajarse con mano dura.

Y el Comité de la Federación nacional de Alparteros, que no participa, por cierto, del criterio que le atribuye «La Justicia Social» en su última pretendida refutación a mis artículos dedicados a los carpinteros. Aunque no tenga gran cosa que ver con la organización de Elche, bueno es rectificar la última equivocación de los compañeros de Reus, á quienes por carta—parece mentira que no comprendan cuál era su deber en este caso!—daban explicaciones los compañeros de Elche.

En la Federación hay una sección que no quiere ingresar en la Unión; la Federación se abstiene de darla de baja hasta que el Congreso ordinario resuelva; pero entretanto ingresa en bloque en la Unión, no imitando la teoría antisocialista que hoy sostiene «La Justicia Social», sino rectificándola de modo evidente. Había de ser al contrario, y un órgano de nuestro Partido en Cataluña tenía el deber de acabar con el prejuicio existente contra la Unión en aquella hermosa región. Y ahora una pregunta: ¿Cuántas Sociedades obreras de Cataluña han ingresado en la Unión General por la propaganda del semanario de Reus? Con el ejemplo se predica, querido amigos del Principado catalán; con el ejemplo...

Defectos tendrán los socialistas de Elche; pero no son dignos de que se les haga comulgar con absurdos, teorías que nosotros no hemos visto propagadas jamás desde nuestro campo. Elche, el pequeño Madrid, está bien orientado, trabaja con firmeza y con austeridad por el triunfo del Socialismo. Siendo una población relativamente pequeña, si se la compara con Reus, por ejemplo, cuenta con un movimiento obrero serio y bien encauzado.

Hechos, no palabras; eso es lo que nos salvará.

Andrés SABORIT Alcoy, 22.

Contra la clausura de las Cortes

BARCELONA.—Se ha publicado el manifiesto, que firman los senadores y diputados regionalistas, protestando de la desatención del Gobierno con la clausura inesperada de las Cortes. Hágase resaltar en él la conveniencia de emprender, por patriotismo, una campaña energética para que vuelva á funcionar el Parlamento.

Es indispensable añádesse que todos los catalanes se agrupen en torno de las aspiraciones de Cataluña, tanto políticas como económicas, para trabajar unidos con mayor fruto en pro de su realización.—Mencheta.

Noticias de Portugal

LISBOA.—En el colapso de los Reoeros se promovió anoche un formidable escándalo. Los artistas interpretaron una función teatral, y con este motivo hubo vivas y mueras al régimen. Tuvo que intervenir la policía.

El agresor de Costa ha declarado que coquetó el revolver con el dinero que le dieron para la peregrinación de Lourdes, y que antes de decidirse á perpetrar el atentado estuvo edificándose en el tiro.

Dicen de Angola que los indígenas atacaron el fuerte de Chuchi y que fueron rechazados en grandes pérdidas.

Una nota oníscica dice que el Consejo de Ministros ha acordado tomar medidas para impedir la reunión de las Cortes el día 4 de marzo.

La política

SUMARIO

El ministro de la Gobernación sigue entregado á los trabajos electorales, celebrando conferencias con todos los caciques españoles. Ayer le tocó el turno á la provincia de Málaga, hablando con el indispensable Bergamín.

Con el jefe del Gobierno conferenciaron ayer tarde el ministro de Bélgica y el gobernador del Banco de España.

Hoy conferenciaron con el jefe del Gobierno el ministro de la Gobernación, el Sr. Azcárate, capitán general de Madrid, gobernador de León y muchos diputados y senadores.

Mañana, sábado, á las seis de la tarde, se celebrará Consejo de Ministros en la Presidencia.

El señalado para el lunes en Palacio se suspende por reunirse ese día la Junta de Defensa nacional.

El ministro de la Gobernación se propone llevar al Consejo de mañana el aplazamiento de las elecciones en Canarias, á propuesta de la Junta del Censo.

El Sr. Dato, hablando del viaje de M. Cooreman á España, insistió esta mañana en que no tenía ninguna trascendencia, y estaba relacionada con el Congreso de Ciencias administrativas que debe celebrarse en nuestro país.

Al profesorado español

«Va tomando cuerpo la noticia de que se prepara un real decreto que «dará facilidades» á los inspectores interinos para obtener la propiedad de sus plazas. Nos parece muy fuerte.»

De «La Escuela Moderna» del 13 de febrero de 1915.

«Muy fuerte» parece la noticia á la antigua revista pedagógica madrileña; «muy fuerte» le parecerá á toda la Prensa del Magisterio español; «muy débil» al benemérito Cuerpo de inspectores, y «muy débil» á todo el profesorado español.

Con gran complacencia de los patriotas sinceros se contemplaba la regeneración del Cuerpo de inspectores, nutrido con los alumnos de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio, después de tres años de preparación pedagógica y con los que entrarán en él por la amplia puerta de honrosa oposición.

Pero se nombran unos cuantos interinos para las vacantes «sin más requisitos» que un poco de influencia, y en seguida se unen estos señores en apuro haz para alzarse con sus plazas, como los antiguos gobernadores moros se alzaban con los pueblos que administraban.

Pero hasta ahora han sido vanos sus intentos. Repetidas veces han hecho circular por la Prensa la especie de que los iban á confirmar en sus plazas ó de que sólo los someterían para ello á una «ligera» oposición restringida, y ya han podido ver el efecto que tal noticia ha causado en la opinión. Unos no la han creído, y otros han exclamado:

«Todo huele á podrido.»

Acerca de este particular leemos en «La Inspección de Primera Enseñanza», boletín de la Asociación nacional de inspectores:

«Desde el momento en que llegaron á nuestros oídos los rumores acerca de los propósitos que se atribuían al señor ministro de Instrucción pública, de confirmar en sus cargos, con el carácter de propietarios, á los «inspectores» interinos, la Junta, velando siempre por los intereses del Cuerpo, comenzó una campaña, encaminada á que no ingresasen en la inspección quienes no acreditaran, por los medios legales vigentes, su aptitud y suficiencia para el cargo. Esta es una cuestión que la Junta consideró de capital importancia para el porvenir del Cuerpo. La inspección en España tiene que llegar á ser, como lo es ya en muchas naciones cultas, el primer organismo de la enseñanza. Para ello es esencial, indispensable, la selección de un personal reclutado entre los elementos más dignos, más inteligentes, más capacitados del Cuerpo docente.

A medida que esto se consiga, y poco á poco se va alcanzando, aditiéndose á los elementos prestigiosos que constituían el Cuerpo, los alumnos de la Escuela Superior del Magisterio y los inspectores procedentes de la oposición, irán también realizándose nuestras legítimas aspiraciones. Sin un personal muy bien seleccionado, capaz de dar más de lo que ha de recibir, la inspección no ocupará el alto puesto que en la función docente le corresponde. Por eso llegamos á decir á los señores ministro y director general: «Nuestra primera aspiración, antes que ninguna mejora económica, es que se reclute, por los medios legales vigentes, un personal capacitado.» Si logramos esto, lo demás no se hará esperar. A este asunto dedicó la Junta sus energías durante más de dos meses, poniendo en juego todos los recursos legales. El actual ministro ratificó en el Congreso, con motivo de la discusión de los presupuestos, las promesas del Sr. Bergamín: «No se nombrarán interinos para las nuevas plazas, y en enero próximo se anunciarán las oposiciones», dijo el Sr. Bugallá.

En plenas Cortes los representantes de la Nación han protestado contra la provisión en interinos de las plazas de inspectores y de sus sospechosas permanencias en ellas. Últimamente se ha anunciado que muy pronto saldrían á oposición libre dichas plazas con arreglo á la ley, pues es dar pábulo á la maledicencia pública «que esos cargos, de verdadera importancia, de una gran responsabilidad, estén provistos interinamente en personas que no tienen la autoridad moral que da el haber ingresado por oposición en propiedad», como dijo «El Magisterio Español», al cual prometió el Sr. Bullón que la convocatoria para las oposiciones no se haría esperar.

La Prensa ha publicado las disposiciones vigentes para que sirvan de guía á los que se están preparando para entrar por la puerta legal de la oposición.

Si no hubiera otra razón para negar á los actuales «inspectores» interinos la propiedad de sus plazas, sería suficiente verlos cómo huyen el cuerpo á la oposición, y si se atreven con ella es con la condición de que sea «restringida», porque temen ser contrincantes de maestros maritísimos, de cuya comparación no saldrían bien parados.

«¿Que éstas son oposiciones gratuitas? No defiende causa justa quien anda por los subterráneos de la influencia en vez de ir por el ancho campo del saber y de la legalidad.»

En este asunto, como en todos, clama la Nación, sedienta de justicia: «¡Luz y taquígrafos!»

Para terminar, por ahora sólo diremos que confiamos en que el Sr. Esteban Collantes no será menos que sus ilustres antecesores, y con el anuncio de las oposiciones cortará de raíz infundadas pretensiones de los que creen que á estas alturas van á encontrar quien se preste á prostituir el merísimo Cuerpo de inspectores de primera enseñanza.

En la lucha que se dice hay entablada entre los «inspectores» interinos que quieren conculcar la ley en provecho propio, y un ministro celoso, que esté resuelto á velar por ella, al par que por la moralidad y la justicia, la victoria final será del último, con el aplauso de todos.

O todo está podrido en España.

Armando FAZ

M. COOREMAN EN MADRID

A última hora de la tarde de ayer visitaron al jefe del Gobierno el ministro de Estado belga, M. Cooreman, y M. Carton de Wiast.

La entrevista fué de larga duración. Los personajes belgas testificaron al presidente del Consejo la gratitud de Bélgica por los sentimientos de simpatía de España, concretados en la suscripción iniciada y en los mensajes entregados á sus representantes.

El jefe del Gobierno tuvo para los citados viajeros frases de gran consideración, expresando la que á nuestro país merece la noble y heroica nación de Bélgica.

La Junta de defensa nacional

El lunes se reunirá la Junta de defensa nacional, con asistencia del jefe del Estado.

Mañana, á las once, celebrará este organismo una reunión en el Ministerio de la Guerra para preparar los trabajos de la reunión del lunes.

A ésta se le concede excepcional importancia en los Círculos políticos, pues, aparte de relacionarse con los problemas internacionales relacionados con la guerra europea, se cree que habrá de tratarse en ella del asunto de que desde hace algún tiempo se habla: de la ocupación de Tánger por nuestras tropas.

Velada teatral

SANTANDER.—Mañana, sábado, 27, á las nueve de la noche, se celebrará en el salón Pradera una función teatral á beneficio de las escuelas laicas de esta ciudad, en la que, además de otros valiosos elementos, tomará parte el Cuadro artístico del Centro Obrero, con el siguiente programa:

- 1.ª Sinfonía.
2.ª Sección de cinematógrafo, con películas de actualidad.
3.ª La comedia «Robo en despolado»; y
4.ª El juguete cómico en un acto y en verso, original de D. Calixto Navarro, titulado «A lo tonto; á lo tonto!»

La presente crisis se manifiesta de una manera aguda en el desenvolvimiento de estos Centros educativos, y por ello se hace preciso cooperar de todos modos á su sostenimiento.—Vasay.

HACIENDO JUSTICIA

Serenos encarcelados

GIJÓN.—Cumpliendo órdenes del fiscal, el Juzgado ha procesado y encarcelado á los serenos del Municipio Pedro Infesta y Manuel Acebal, autores de la paliza que recibió el vecino Eulogio Lastra, cuyo estado es de suma gravedad.

Escuela Nueva

Conferencia de Odón de Buen. Mañana, sábado, continuará en el salón grande de la Casa del Pueblo el curso organizado por la Escuela Nueva.

«Problemas de la España actual». El ilustre catedrático de la Universidad Central D. Odón de Buen disertará sobre «La enseñanza de las Ciencias naturales».

La entrada será pública.

El oro del César

VIGO.—Dicen de Salvatierra que al abrir una zanja para plantar un viñedo fué hallada un ánfora romana conteniendo 47 monedas de oro de la época de los Césares Adriano, Constantino y Trajano.

Las monedas son todas distintas, y la mayoría del tamaño de un duro y más ó menos que éste.

LEED en cuarta plana

anuncio GRAN SAZAR

A tiros con los ladrones

MALAGA.—En una casa de la calle del Cauce se encontraban dos ladrones, siendo sorprendidos por dos agentes de la policía. Los ladrones se negaron á entregarse ó hicieron frente.

Entre los agentes y los malhechores se cruzaron varios tiros, resultando gravemente lesionado el ladrón Jaime Santa María Expósito, apodado «Felipe». Ingresó en el Hospital con cuatro heridas. El otro ladrón se dio á la fuga.

ACCION SOCIAL

El trabajo á domicilio

Actualmente, el Instituto de Reformas Sociales se ocupa en la confección de un proyecto de ley que regule, entre otros trabajos, el que se realiza á domicilio. Y á buen seguro que acaso no haya otro tan necesitado de reglamentación.

El trabajo á domicilio es el más eficaz sistema de explotación de que dispone la clase patronal y el más perturbador agente de la economía física del obrero, sin que por ello logre rendimientos superiores á lo que puede tomarse como salario medio en la actualidad. Mas, á pesar de esto, creo que la mayor resistencia que puede ofrecer toda modificación en beneficio de los que trabajan en tal forma ha de partir de quienes se beneficiasen con la innovación que se intenta introducir.

Esto no quiere decir que no debe regularse forma de trabajo tan inicua, sino que debe estudiarse detenidamente el sistema actual hasta en sus más pequeños detalles, á fin de que las reformas á introducir no resulten estériles y aun contraproducentes.

El trabajo á domicilio conviene á los patronos porque la competencia en la oferta de brazos es más intensa. Y lo es porque en todo ser humano hay un amor profundo al principio de libertad, que le impele á emanciparse de la fiscalización y dependencia directa de sus semejantes, y así acepta, y aun solicita, esta forma de trabajo, porque entiende que ello le libera, en parte, de la tiranía patronal. Este deseo lleva á los trabajadores á ofrecer la mano de obra á tan bajo precio, que hay momentos en que ellos mismos se lamentan de la escasa remuneración que obtienen; mas, á pesar de ello, las grandes crisis de trabajo les obligan á seguir ofreciendo el suyo cada vez á más bajo tipo.

De una parte, la necesidad de obtener lo suficiente á las atenciones de la vida de la familia, y de otra, la ambición que lógicamente se despierta en el hombre que trabaja sin tasa de tiempo, hace que la jornada de estos obreros sea verdaderamente bestial, hasta el extremo de no poderse comparar ni aun con la enorme que realizan algunos empleados del ferrocarril, maquinistas, por ejemplo, que trabajan durante treinta y seis horas seguidas. Claro que cuantas más horas trabaje más piezas entrega y más dinero cobra. Esto espolea la ambición del obrero, que no sólo se entrega en absoluto al trabajo, sino que obliga á la esposa á que le ayude en sus faenas, y aun á los hijos, desde la más corta edad, resultando que la mujer abandona las ocupaciones de la casa, descuidando el aseo y educación de sus niños, y que éstos se vean privados de asistir á la escuela, donde pudieran adquirir los elementales conocimientos que los pusieran en camino de llevar á su inteligencia un poco de cultura. Esto ocurre en profesiones como la de sastrero y zapatero, en las cuales la dirección del trabajo corre á cargo de los hombres.

Pero hay trabajos como el de modistería, camisería, etc., en los que no suele intervenir la mano del hombre. Y estos trabajos sí que puede decirse que constituyen un verdadero martirio para quienes los ejecutan; sobre todo el segundo. Hay en algunas localidades quien paga no más de «dos pesetas» por hacer una docena de camisas, y por cada docena exige una gratis para muestra. Y cuenta que el hilo, y en algunos casos hasta los botones, son de cuenta de las operarias. ¿Quién es capaz de calcular el número de horas que precisarán trabajar para obtener una remuneración mediana?

Pero hay más; los sastres, modistas, camiseras, etc., son sumamente explotados; mas unos y otras se valen de ayudas á quienes pagan jornales que da vergüenza mencionar, por jornadas que no bajan de «once horas». Estas ayudas suelen ser siempre mujeres jóvenes, que, mal alimentadas y recluidas en «talleres» insalubres durante tantas horas, encorvado el cuerpo, como requiere la labor que realizan, en sus semblantes se marcan las huellas del dolor que abate sus cuerpos y los prepara á perpetuar el más terrible azote de la Humanidad; la tuberculosis.

Sólo el espíritu jovial de la primavera de la vida puede soportar la de estas esclavas de la aguja.

Mucho más podría citar en demostración de lo perjudicial del trabajo á domicilio desde otros puntos de vista; pero basta lo apuntado para afrontar de modo resuelto su inclusión en la legislación social, á fin de suavizar en lo posible las condiciones de trabajo de los desdichados que lo realizan en la forma inhumana que queda dicho.

Federación Litográfica

COMITE CENTRAL Sesión del 16 de febrero de 1915.

Bajo la presidencia del delegado por Madrid y asistiendo los de Alcoy, Alicante, Murcia, Zaragoza, La Coruña, Jerez, Valencia, Barcelona y secreta-

rio general, se da lectura de la correspondencia y acta de la sesión anterior, que es aprobada.

De Jerez participan que el gerente ha reclutado un grabador de Málaga; hácese gestiones para que se sume á nuestra causa. Los huelguistas se mantienen firmes, esperando próximo triunfo. Se ordena al tesorero giré fondos por el pago de la semana 21.

De Valencia comunican haber terminado la huelga de la Casa Pallarés con completa victoria. Se les felicita.

De Vigo nos informan que el gerente de la Metalúrgica exige que los operarios firmen un contrato individual en el que se comprometan á no pertenecer á la Asociación, dejando, además, un depósito en metálico que respalda el cumplimiento del contrato. Nuestros compañeros nieganse á aceptarlo, amenazándole el gerente con sustituirles en sus puestos. Las secciones están ya avisadas para impedirle su objeto.

Se nombran delegados para representar Málaga, Gijón y Tolosa, y se acuerda que en la próxima sesión se presenten las cuentas del año anterior y se proceda al nombramiento de cargos.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID El Trabajo, Sociedad de obreros albañiles de Madrid.

La Junta directiva de esta entidad pone en conocimiento de los compañeros que se hallen sin trabajo se presenten en la secretaría á la mayor brevedad, al objeto de poner en su conocimiento un asunto de gran interés.

Federación nacional de Ferrovianos Españoles (Sindicato de Madrid - Zaragoza y á Alicante.—Sección de Madrid).

Se recuerda á los compañeros ferroviarios que el día 27 del corriente, á las nueve de la noche, dará una conferencia en el salón grande de la Casa del Pueblo, Piamonte, núm. 2, sobre el tema «Las grandes Federaciones extranjeras», el compañero Ramón Cordocillo, secretario del Comité de la Federación.

Creemos y esperamos que concurrirán todos, pues existe verdadera expectación por conocer el estudio que de tan interesante asunto ha hecho el conferenciante.

A los Grupos y entidades Socialistas.

Se convoca por la presente á todos los organismos socialistas á una reunión que tendrá lugar hoy, viernes, día 26, en el Círculo Socialista de la Latina (Tintorerías, núm. 3, principal), á las diez de la noche, para tratar asuntos relacionados con la vida del periódico.

Al propio tiempo se dará cuenta de las gestiones que se acordaron hacer en la pasada reunión.

Sociedad Salud y Cultura.

Como en domingos anteriores, los niños de ambos sexos pertenecientes á esta Sociedad concurrirán al salón terraza de la Casa del Pueblo el próximo día 28, á las tres de la tarde, donde se les dará por el profesor la lección de gimnasia.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

Salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Moldedores de Hierro; á las once de la noche, Auxiliares de Farmacia.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Plateros y derivados.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las seis de la tarde, Escuela Nueva (conferencia); á las nueve y media de la noche, Ferrovianos, Sección de Madrid á Zaragoza y á Alicante (conferencia).

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de dirección; á las once de la noche, Auxiliares de Farmacia. Salón terraza: A las diez de la noche, Sociedad de Dependientes de Vinos y Mozos de Almacén.

EN PROVINCIAS

«El Mundo Obrero», de Alicante. Resultado de un concurso.

«Acta.—En la Casa del Pueblo de la ciudad de Alicante, reunidos los abajo firmantes, que componen el Jurado nombrado por la Agrupación Socialista de esta capital para premiar los bocetos presentados á concurso de lemnias que han de publicarse en el periódico «El Mundo Obrero», en los extraordinarios del 1 de mayo, acordaron, en vista de los trabajos presentados, que fueran 12, y ostentaran los lemas «Ingenio», «Minervas», «Paz», «Sin independencia económica la libertad es una ficción», «Penúltimo», «Paz y cultura para vencer», «Cuanto se opongan al avance del progreso serán vencidos», «Agua», «Defensor único», «Lo que ha de ser, al fin es», «El progreso avanza» y «Hoy y mañana», conceder el primer premio al que lleva el lema «El progreso avanza» y recomendar para los accésitos los titulados «Hoy y mañana» y «Paz y cultura para vencer», con la reserva para estos últimos de que han de ser recuticadas algunas de las figuras que hay en los mismos.

Abiertas las plicas de los tres bocetos mencionados, resultaron ser autores de ellos B. S., Vicente Martínez Laureano y Antonio Tari López, todos vecinos de Alicante y domiciliados en la calle de Aranjuez, núm. 20, Medina, número 27 y Valencia, núm. 83, respectivamente.

Y para que conste, firmamos la presente en Alicante, a veinticuatro de febrero de mil novecientos quince.—Juan S. Roca.—José Verdes Montenegro.—Ecequiel Villarroya.—Antonio Blanco, Vicente Pérez.

Directivas y Comités

La Verdad Social, Sociedad de carpinteros de armar.

La Sociedad de Carpinteros de Armar, de Madrid, ha renovado su Junta directiva en la siguiente forma:

Presidente, Salvador López; vicepresidente, Eugenio Brugaral; secretario primero, Carlos García; ídem segundo, Mariano Rincón; contador, Agustín Barón; vicecontador, Julián Navarro; vocales: Luis Serrano, Manuel Rojo, Regino Used y Manuel Arias.

Juventud Socialista de Begoña.

La Juventud Socialista de Begoña ha nombrado su Comité directivo para el año actual, de la siguiente forma:

Presidente, Pablo Sourrouille; vicepresidente, Benito Vallejo; tesorero, Julián Alfaro; secretario de actas, Restituto López; ídem de comunicaciones, Paulino Herrero; vocales: Marcelino Fernández y Germán Cantarino.

La correspondencia para esta Juventud, á nombre de Restituto López, calle de Mazas, núm. 14, piso cuarto, Begoña.

Corresponsal de «Renovación», Pablo Sourrouille.

Sindicato Minero Asturiano.—Sección de Teverga.

Esta sección ha renovado su Junta directiva, en los siguientes cargos: Vicepresidente, José Riaño; vicepresidente, Amador Velasco; un vocal, José Prieto; dos de la revisora: José Díez y M. López.

Huelgas y reclamaciones

Las aparadoras de Elda.

ELDA.—El gobernador civil de la provincia, en vista de la importancia del movimiento huelguístico, ha oficiado convocando á una reunión de patronos y obreros en la capital, con el fin de solucionar lo antes posible el conflicto.

La Comisión obrera ha sido la primera en acudir al llamamiento; como siempre ocurre en estos casos, los trabajadores son los que muestran siempre mayor interés en solucionar el conflicto, y los que dando pruebas de una cordura que para sí quisieran muchos de los que pertenecen á la clase patronal, no dan motivos, ni siquiera pretexto, para que la fuerza armada intervenga.

Es caso de tenerse en cuenta (y ello demuestra la cultura obrera), el que habiendo parados en la actualidad más de 4.000 obreros no haya habido tracciones, y, por lo tanto, no se registren casos de coacción entre los trabajadores.

A causa de no haber concurrido la Comisión patronal no han podido arreglar nada ante el gobernador. Esta ha prometido á la Comisión obrera interesarse por la solución del conflicto lo antes posible; si antes del día 26 no se había solucionado, prometió venir á la localidad para solucionarlo.

En el Salón España, y con una concurrencia enorme, ha celebrado la Comisión de huelga un mitin, en el que han hecho uso de la palabra varios compañeros. También han dirigido la palabra á la concurrencia varias de las huelguistas. Tanto los compañeros como las compañeras que han tomado parte han sido unánimes en sus censuras á la clase patronal, exponiendo de una manera clara y sencilla las miserias de la clase y su origen.

Terminaron recomendando la unión, pues ella ha de ser la que nos ha de dar el triunfo.

El mitin terminó con el orden más completo.

Urge que las autoridades locales y provinciales se tomen interés en solucionar la huelga; son muchísimos los daños que ésta acarrea á obreros y patronos.

Calculase que la producción pierde 25.000 pesetas diarias; la pérdida de jornales diarios representa aproximadamente unas 10.000 pesetas.

Si este conflicto durara algunas semanas sería para los obreros un hambre espantosa y un golpe rudo para la industria.—J. Quiles. Elda 25-2-915.

Reclamaciones á los patronos.

TEVERGA.—En la asamblea celebrada el día 20 por esta sección del Sindicato minero asturiano se acordó nombrar una Comisión para entrevistarse con el jefe de la mina, para pedirle que emplee los obreros parados, que es de suponer que los tenga, en cuestión de estingo, por ser de los correspondientes á la Sociedad, para hacerle presente que aquí, en Teverga, existen unas bases de precios en los avances muy antiguas, y estos contratistas las violan, y para pedir también que respeten el mínimo de salario y otras cosas más.—C.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). — Cava Baja, 33. — Valencia, 5 (teléfono 4.795). — Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1. — Libertad, 26 (teléfono 4.358). — Juan Randoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

A las doce.—Café con sopa... 0,50 pesetas.
A las seis.—Café a la madrileña... 0,50
—idem a la sevillana... 0,75
—Entrécot a la bordolesa... 1,00

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIA
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Amma, 10, principal. Atarés.—Atarés, 94. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Piamonte de Villena.—Calle de Geroa, 6.	Moción de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermandad, 1, tel. 4.841. O'Donnell, 71 (teléfono).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTERRAMIENTOS.—Adultos: Coche con cuatro caballos equipados. Niños: Coche estufa con dos caballos (o más).
Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas e intravenosas, etcétera, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Especiación elaborada para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.
En todas las farmacias viges las tarifas económicas.

LOECHES

AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varicela, orisipelas, etc.

BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, GARDINES, 15, MADRID

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, 6. (Tel. 3.160)

Se garantiza el peso y la calidad del producto.
SE SIRVE A DOMICILIO

Molino de chocolates
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LOPEZ COBOS
Géova, 4.—Teléfono 2.470.

Socialistas!
El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus tabernos. Servicio a domicilio.
Cava Baja, 34, carbonería.

LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados.
Precio: 15 céntimos.

SASTRERÍA de Rito Esteban, Farmacia, 3

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada
"Acción Socialista",
cuyo precio es de 15 céntimos.
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

¿Sabe usted?

Cómo funciona un SUBMARINO
Cómo funciona un TORPEDO
Cómo funciona una MINA FLOTANTE
Cómo funciona una MINA SUBMARINA
Las fuerzas del TRIPLE ACUERDO y de la TRIPLE ALIANZA?

El Almanaque Bailly-Bailliere para 1915 se lo explica.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS * PRECIO: 1,50, 2 y 3 PTAS.

Gran bazar

Zacarias Manada

Sastrería

Lencería

Zapatería

Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODA CLASE PARA LA CONFECCIÓN A MEDIDA

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORA, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTICULOS DE VIAJE Y PARAGUAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1
Concepción Jerónima, 7

LEED
Acción Socialista
Aparece los sábados.
Precio: 15 céntimos

M. ROCA

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurea, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Pabra Ribas, Fernando Fernández, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gueco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Melá, K. Torralva Beci, Daniel Aguilano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc.

Grandes representantes a Centros y Sociedades

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.

Padilla, 4.—Centro de Sociedades obreras.—Valencia.

R. FERNANDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Rótulos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y sellar.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 408

Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas conocidos.

Pablo Iglesias, Jaime Vera, A. García Quejido, José Mesa Leompard, Matías G. Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesdo, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos.
Pedidos a la administración de EL SOCIALISTA

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa

Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, exacta calidad en los artículos que despacha y economía en los precios

Folleto de EL SOCIALISTA (23)

OTRAS ESCOGIDAS DE MÁXIMO GORKI

EL MATRIMONIO ORLOF

taller de calzado de hombres y mujeres, por ejemplo, la maestra es una simple zapatera; una mujer vulgar; es decir, una amable mujercita, muy apetitiva y linda, pero de una conducta irreprochable. Pues! esa amable mujercita, una simple zapatera, como le digo, trabaja... ¡Con qué entusiasmo encaña su oficio, con qué amor se porta con los muchachos! Es sorprendente. Una obrera preciosa... trabaja por doce rublos y alojamiento en la escuela... y aún mantiene a dos huérfanos con sus módicos recursos. Se trata, se lo aseguro a usted, de una persona muy interesante.

Hacía con tanto calor el elogio de la zapatera, que me hizo entrar en ganas de conocerla.

No me costó mucho conseguirlo y he aquí como un día Matrena Ivanovna

Orlof me contó su triste vida. En los primeros tiempos, después de la separación, su marido no la dejaba en paz. Iba a casa de ella borracho, promovía un escándalo, la espiaba por todas partes y la pegaba sin piedad. Ella lo soportaba.

Cuando se cerró la barrera la doctora propuso a Matrena Ivanovna para colocarla en la escuela y protegerla contra su marido. Las cosas salieron bien y la Orlof empezó una vida tranquila y de trabajo; aprendió, bajo la dirección de la doctora a quien conocía, a leer y escribir; tomó para educarlos a dos huérfanos del asilo, una niña y un niño, y al presente trabaja, contenta de sí misma, recordando con tristeza y espanto su pasado. Consagrada con toda su alma a los hijos adoptivos, comprende ampliamente el sentido de su actividad; se entrega con inteligencia a su deber y merece por parte de los jefes de la escuela el interés y la estimación con que la distinguen. Pero tose, con tos seca, sospechosa; en sus mejillas brilla un color rojo siniestro, y una gran tristeza se oculta en el fondo de sus ojos grises. El matrimonio con el inquieto Gorio se deja sentir.

Y él ya no se ocupa de su mujer, habiendo pasado ya tres años sin que la molestase. Algunas veces aparece en N... pero no se deja ver de Matrena. Hace de vagabundo, según ella me pintó su género de existencia.

Logré también conocerle a él. Le encontré en uno de los garitos de la ciudad, y en dos ó tres entrevistas nos hicimos amigos. Me repetió la historia que me había contado su mujer; y después quedó pensativo durante un momento y dijo:

—Ahí tiene usted, Máximo Sawateide, una cosa que me ha elevado y en seguida me ha precipitado. No he podido realizar ningún acto de heroísmo. Y aun ahora tengo deseos de distinguirme de algún modo... Pulverizar toda la tierra a arrastrar a un ejército de camaradas y matar a todos los judíos... Todos, hasta el último... O en general, algo que me coloque por encima de todos para después luego sobre ellos desde mi altura... Y detúlese: ¡Ah, vosotros, reptiles! ¿Por qué vivís? ¡Vosotros sois unos embusteros, hipócritas y nada más! Y después precipitarme cabeza abajo... y hacerme mil pedazos... ¡Ah, el diablo me lleve!... ¡Me aburro! Es verdad que me

aburro y que me siento estrecho en la vida... Pensaba yo, después de haberme descargado de Motria: Ahora Gorio nada libremente: el ancla está izada... Pues, no. El puerto es poco profundo. Y me he quedado encallado en un banco... Pero no me quedaré en seco, no hay miedo. ¡Ya sabré mostrarme! ¿Cómo? El diablo lo sabe únicamente. ¿Mi mujer? ¡Que se la lleven todos los demonios! ¿Es que un hombre como yo necesita acaso mujeres? ¿Para qué? Yo he nacido con la inquietud en el corazón... y mi destino es ser un vagabundo. Es la mejor posición en el mundo... se es libre... Y también resulta estrecha la vida. He ido y lo he recordado todo... No hay consuelo. ¿Bebo? Seguramente. ¿Cómo hacer otra cosa? El aguardiente acaba por apagar el corazón... Y el corazón... arde como un gran fuego... Todo me disgusta: las ciudades, las aldeas, los hombres de todas clases... ¡Uf! ¿Es que realmente no se podría inventar algo mejor que eso?... Los unos sobre los otros... Se sienten deseos de estrangularlos a todos... ¡Oh, la vida!... ¡Sabiduría del diablo!

La pesada puerta de la taberna donde me hallaba sentado con Orlof se

abría a cada instante, y al hacerlo, lanzaba como chillidos sutiles que se hubieran podido llamar voluptuosos. Y el interior de aquel antro evocaba la visión de una garganta que, lentamente, pero de modo infalible, engulliese uno a uno a los pobres hombres, inquietos...

De Administración

Insistimos en rogar a nuestros suscriptores que los giros que nos dirijan vengán impuéstos por la persona ó entidad a nombre de la cual va dirigida la faja del periódico, para evitarnos equivocaciones en los abonos.

Las personas que nos remesan fondos que no sean para pagos de suscripciones deben acompañar carta con detalles.

Todos los que nos remitan cantidades y no reciban justificantes, deben reclamarnos inmediatamente, por si hubiéramos incurrido en error al hacer la aplicación.

También advertimos a nuestros suscriptores que nuestras bases de venta establecen la condición de que los pagados han de hacerse por anticipado.

ESPECTÁCULOS

FUNCIÓNES PARA MAÑANA

REAL.—(Función 65.ª de abono; 41.ª del turno 2.ª)—A las 8,30, Manon.

ESPAÑOL.—A las 10 (12.ª de abono; beneficio de Carmen Cobeña); Los amantes de Teruel y El chiquillo.

PRINCESA.—A las 10 (función popular); El hombre que accedió.

COMEDIA.—A las 9,45 (función popular); La loca de Atenas.

LARA.—A las 10 (doble, especial); Agnos termales; Mi cara mitad (dos actos); Pastora Imperio.

A las 6 (doble, especial); El abuelo de Celia (tres actos); y Pastora Imperio.

APOLLO.—A las 10,15 (doble). La primera conquista. Una comedia exitosa. Prepara la Gitanos, 9.ª, el príncipe heredero zoff y la última ópera; para evitarnos equivocaciones en los abonos.

COMICO.—A las 10,30 (doble); De M. razones... y a prueba (dos actos).

A las 6 (doble). La sobrina del cura (dos actos).

PRICE.—A las 6 y a las 10; Voz oja del sol.

ZARZUELA.—A las 5 de la tarde y 10 de la noche, los dos gran éxitos. Prepara la Gitanos, 9.ª, el príncipe heredero (exclusiva). Batido importante; Sacrificio de una madre.

CERVANTES.—A las 10,30 (doble); La mar salada (dos actos).

A las 6 (sección vermouth); Fúcar XXI (dos actos).

IMPRENTA DE RENACIMIENTO
San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967